
去年，天
津全市

生 產 總 值
12,885億元，
是2007年的
2.5倍，年均
增長16.1%，

人均生產總值1.48萬美元；地方財政收入1,760億
元，是2007年的3.3倍，年均增長26.7%；全社會
固定資產投資8,871億元，年均增長34%；社會
消費品零售總額3,921億元，年均增長19.6%；外
貿進出口總額1,156億美元，年均增長10.1%；城
鄉居民收入年均分別增長12.6%和12.1%，價格
總水平保持基本穩定；萬元生產總值能耗累計
下降21%，節能減排完成國家下達的目標任務。
在26日舉行的天津市十六屆人大一次會議上，

市長黃興國在《政府工作報告》中說，2013年，
全市經濟社會發展的主要預期目標是：生產總
值增長12%，地方財政收入增長12%，全社會固
定資產投資增長13%，社會消費品零售總額增長
14%，外貿進出口增長10%，城鄉居民收入分別
增長10%、13%，居民消費價格漲幅控制在3.5%
左右，城鎮登記失業率控制在3.8%以內，萬元
生產總值能耗下降4%，主要污染物排放量分別
下降2%。

推進濱海新區開發建設

在《政府工作報告》中，黃興國要求，今後

全市的工作重點是，㠥力推進濱海新區開發建

設，進一步加快改革開放步伐；㠥力推進大項

目小巨人樓宇經濟發展，進一步促進產業優化

升級；㠥力推進「三區」聯動，進一步加快區

縣經濟發展；㠥力推進生態環境建設，進一步

提升城市服務功能；㠥力推進社會事業發展，

進一步完善公共服務體系；㠥力推進民心工

程，進一步提高市民生活質量和水平。

力爭居民收入雙位數增長
黃興國說，按照中央要求，到2020年把天津

建設成為經濟繁榮、社會文明、科教發達、設施
完善、環境優美的國際港口城市、北方經濟中心
和生態城市，今後5年是實現城市定位決定性攻
堅階段。預計到2017年全市生產總值超過2.2萬
億元，人均生產總值達到2.2萬美元，地方財政收
入超過3,000億元，城鄉居民收入年均分別增長
10%和13%以上，全社會研發經費支出佔生產總
值比重提高到3%以上，全面完成節能減排任
務。
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香港文匯報訊（記者 傅龍金 福州報道）

福建省長蘇樹林（見圖）27日在福建省第十
二屆人大一次會議上做工作報告時表示，未
來5年將深化閩港澳僑合作，促進閩台合
作、粵港澳合作先行先試政策「雙延伸」。
這是去年7月蘇樹林訪港時首次透露研推
CEPA與ECFA「雙延伸」思路後，福建省首
度將其納入官方文件中。
報告指出，閩港澳貿易額年均增長

18.9%，5年累計實際利用港澳資金164.96億
美元。另一方面，閩台交流合作更加密切，

5年累計實際利用台資57.9億美元，對台貿易
額482.2億美元，同時，平潭綜合實驗區開放
開發基礎條件初步形成。

閩港合作㠥重5個方面

在《內地與香港關於建立更緊密經貿關係
的安排》（CEPA）實施漸入佳境，和《兩岸
經濟合作框架協議》（ECFA）逐步落實的雙
重背景下，政策分析人士認為福建有基礎、
有空間成為二者功能疊加的核心連結區，進
一步釋放兩岸四地潛能。

本報在蘇樹林去年7月訪港時，曾率先報
道了他對「雙延伸」思路的初步闡釋。蘇樹
林提出，要促進閩港兩地在高層往來、市場
開拓、品牌推廣、科技研發等方面合作的全
面深化。福建希望與香港在現代服務業、文
化交流、拓展國際市場、開發新增長區域和
提升科技人才合作水平等5個方面深化合
作。

平潭台北航線今年開通

備受東岸關注的平潭議題，今次政府工作

報告也給予進一步闡述。蘇樹林表示，要加
快建設平潭綜合實驗區，構建兩岸同胞共同
參與國際競爭的平台和宜居宜業的共同家
園。他特別提出要探索「放地、放權、放利」
的途徑與措施，加強與台灣各界的合作。
據悉，去年福建省在平潭投入600億元人

民幣，今年將加快建設平潭公鐵大橋等基礎
設施和口岸設施，開通平潭至台北海上新航
線，並力爭啟動實施新的通關制度。同時，
福建還將推動行政管理、社會管理、投融資
等體制機制創新，積極跟進兩岸經濟合作框
架協議後續商談，完善閩台產業合作搭橋機
制，推進台商投資區和台灣農民創業園建
設，並推進閩台鄉鎮對接，深化科技、文
化、人才等領域合作。

蘇樹林提「雙延伸」促閩與港澳台合作

孫春蘭：天津建小康進關鍵期
今年GDP增長料達12%  2020年建成北方經濟中心

香港文匯報訊（記者 趙大明、李欣 天津報道）在日前開幕的天津市政協十三屆一次會議上，

天津市委書記孫春蘭(見圖)說，過去的5年，天津經濟、政治、文化、社會、生態文明建設和黨的

建設都取得了顯著成績，綜合實力、城鄉面貌、人民生活水平都上了一個大台階，朝㠥實現中央

對天津的定位邁出了堅實步伐。今後5年是天津全面建成小康社會、實現中央對天津定位的關鍵

時期。

香港文匯報訊（記者

沈夢珊 上海報道）列
席上海政協是次會議的
信和置業有限公司集團
總經理黃敏華女士（見

圖）接受採訪時指，作
為中國創意產業的首發
地，上海在這方面亦有
值得香港學習的案例。

黃敏華表示，像上海的紅坊國際文化藝術
園區，就是由一個老鋼鐵廠改建的。在紅
坊，有各種新店和老廠房搭配時尚，紅坊成
了一個文化地標。」她認為，香港政府可以

借鑒上海的經驗，在風貌保護的同時，以創
新的方法，予以善用，令傳統老建築擁有新
功能，實現保護和利用的雙贏。
在歷史文化遺產方面，上海有深厚的歷史

文脈，以及優秀的文化資源，有幾百處名人
故居，被作為文物保留下來。但怎樣活化這
些文物，黃敏華表示，香港的一些做法值得
上海可以學習。「在香港，有一個《活化歷
史建築夥伴計劃》。其運作模式是：尋求適
宜作活化再利用的政府歷史建築，然後邀請
非牟利機構以社會企業形式使用建築物。上
海可以考慮香港的經驗，有效發揮它的歷史
價值，並且讓小區民眾受惠。」

香 港 文 匯

報 訊 （ 記 者

趙 大 明 、 李

欣 天津報道）

香港僑商領
袖、香港僑
界社團聯會
永久名譽會
長、華燊集
團主席沈家
燊 （ 見 圖 ）

在 津 出 席
「兩會」期間
接受本報記

者採訪時表示，未來會加大在津投資力度，繼
續投身天津建設。他說：「天津是未來的投資
熱土。」

業界大亨 僑商使者

1949年，沈家燊出生於天津著名的原租界區
「五大道」，1981年來到香港，從搬運工做起艱
難創業，最後創建了華燊貿易和華燊燃氣兩大
集團公司。談及自己創業報國的心路歷程，沈

家燊說：「名利是我的人生價值，財富是我的
大愛情懷。我愛祖國母親，我愛使我發跡的香
港，我愛故鄉天津，那是我的根。」
作為連續多屆的天津政協常委，沈家燊不僅

見證了天津的發展，而且不遺餘力地投身家鄉
建設。同時，他還積極促進香港與天津的交流
合作，被喻為「港津交流合作的友好大使」。
沈家燊說，去年天津GDP等各方面的指標都

名列全國前茅，在招商引資方面也取得了巨大
的成績。特別是濱海新區的發展令人矚目，創
造了內地開發區和新區的頂尖指標。今後的濱
海新區，仍然會是中國內地最佳的投資熱點之
一。華燊集團目前與濱海新區已有多項合作，
期待今後的合作領域更加廣闊。
沈家燊表示，自己未來會以愛國愛鄉之心，

加大在津的投資，更好地發揮自身作用，為天
津的改革開放、社會發展做出更大貢獻。

新書記謙和樸實鼓舞人心

天津市政協十三屆一次會議25日開幕當天，
天津市委書記孫春蘭會見了出席會議的港澳委
員和列席會議的在津台胞、海外僑胞代表。談
到這次會見，沈家燊的激動之情溢於言表。

「孫書記態度謙和，作風樸實，以天津鄉親
的名義與我們親切談話，在場的委員都受到了
極大鼓舞。她的一句『42萬港澳台和海外僑胞
是天津發展的寶貴資源，是值得信賴的重要力
量』，讓我們這些天津籍的企業家倍感親切，倍
受感動。孫書記認為，過去的5年是天津發展過
程中極不平凡的5年，她高度肯定了以張高麗書
記為『班長』的上一屆天津市領導班子所作出
的驕人成績，也高度肯定了港澳政協委員、海
外投資人對天津的貢獻。這些話，讓我們投資
天津的信心更強了。今後的天津，一定會建設
得更加美好。」

積極獻策 促津發展

在本次政協會上，他的提案重點論及深化改
革開放。他建議天津，從各級領導幹部帶頭苦
幹做起，從已在津投資企業的鞏固發展做起，
從發揮天津各商會的扶商招商作用做起，從調
動港澳台橋人士引資獻策的積極性做起。
他形象地比喻說：「我們這些港澳委員，能

投資的投資，不能投資的當橋樑，不能當橋樑
的當紅娘，當不了紅娘的也要當好宣傳天津的
代言人和宣傳員。」

香港文匯報訊（記者 朱世強、實

習記者 郭倩倩 蘭州報道）蘭州新區
自成為第五個國家級新區後，備受各
方關注。今年的甘肅「兩會」，無論
是新區的建設發展，還是招商推廣，
始終成為眾多香港委員的熱議話題。
而這些委員中，有相當部分已「摩拳
擦掌」投身建設。據了解，今年，參
加甘肅「兩會」的港澳委員共有19
位，他們大多從事房地產、金融、物
流、礦產、食品等行業。
香港全港各區工商聯永遠榮譽會長

馮翠屏說，「與老城區相比，蘭州新
區煥然一新，待條件成熟後，蘭州發
展空間會更大，前景堪好。作為港澳
委員，我們希望在各位委員配合下將
蘭州新區推介到香港。」
蘭州新區的商機亦引起了資訊科技

服務（香港）有限公司董事長譚國翹
的關注。在他看來，蘭州新區將是第
三產業的投資熱土，機遇要比沿海地
區和中部城市好，香港企業的強項是
現代服務業，更多的港企將會把目光
投向此地。

黃敏華：文化創意產業 滬港可互借鑒

香港文匯報訊（記者 王逍、陳融雪 江西

報道）江西省政協委員、香港三盛集團董事
長林榮東在江西省兩會中建言，江西應盡快
採取相關措施構建「無線城市」，推進公共
區域Wi-Fi建設。
「香港免費Wi-Fi信號基本覆蓋所有公共區

域，北京、上海等大城市相繼推出免費Wi-Fi
建設計劃，杭州實現全城Wi-Fi覆蓋。」林榮

東表示，即使二線城市，如浙江寧波也已建
成上千個Wi-Fi熱點。
「反觀江西公共Wi-Fi建設，差距就比較

大」，據林榮東介紹，目前江西省會南昌能
提供免費Wi-Fi接入服務的局限在部分高校、
部分高檔酒店、南昌火車站、昌北國際機場
T2航站樓等為數不多的幾處，加速推進公共
Wi-Fi建設顯得格外的緊迫和必要。

港委員籲贛建「無線城市」

香港文匯報訊（記者 郎艷林 貴

陽報道）貴州省委書記趙克志、代
省長陳敏爾等多位貴州省領導，26
日晚看望並宴請了出席政協貴州省
十一屆一次會議的港澳委員。
趙克志表示，多年來，歷屆港

澳委員為關心貴州、支持貴州作
出了很大貢獻。趙克志說，令他
印象最深刻的是，貴州連續兩年
在香港開展「貴州．香港投資貿
易活動周」，港澳委員們做出了很
多服務，為貴州省介紹了很多客
商。他指出，去年年底，國家主
席胡錦濤到貴州省的貴陽、遵
義、畢節、安順等地視察工作時
要求貴州要進一步擴大對外影
響，利用好香港和澳門這一平
台；建議貴州把在香港舉辦的貿
易活動周作為對外開放的平台，
面向東南亞、面向世界，擴大貴
州的影響和知名度。
回憶起2011年與時任省委書記栗

戰書在香港舉辦的首次貿易活動
周，趙克志說，今後幾年，貴州
省將進一步發揮港澳委員的作
用，在大家的努力下，共同把活
動周搞得更有特色，更有成效。
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甘肅港委員「聚焦」蘭州新區

香 港 文 匯 報 訊

（記者 蘇志堅 長

春報道）與往屆相
比，政協吉林省第
十一屆委員會的香
港委員中出現了兩
位80後，其中，謝
天健（見圖）在普

華永道從事稅務工作，業餘愛好卻是
馳騁衝撞的冰球運動。在分組討論
中，謝天健再三強調的是要為香港和
東三省的冰球運動合作盡心盡力。

身為香港業餘冰球會的理事，謝天
健多次往返於內地和香港之間推廣冰
球運動。「冰球並非只能在寒冷的地
方開展，只要能在青少年中扎根，這
項運動就能在任何地方開花結果。」
謝天健認為，「內地很多城市擁有

非常好的場館和設施，具有開展冰球
運動的硬件基礎。就拿長春來說，我
知道的就有六塊場地可以打比賽，這
是很好的資源優勢，香港和吉林之間
有很多的合作機會，我願意為推動北
冰南展而盡心盡力。」

80後委員籲吉港合作推廣冰球

香港文匯報訊（記者 李茜婷、田

一涵 北京報道）在26日舉行的北京
市第十四屆人代會一次會議第三場新
聞發佈會上，北京市衛生局副局長雷
海潮向本報記者表示，京港兩地在醫
療合作方面還將進一步加強合作。他
透露，近期北京有一批醫療團隊到港
培訓學習，兩地在突發病、流行病研

究方面也正在繼續深入合作研究。
針對市民關心的看病貴的問題，雷

海潮介紹到，據統計，最近3年，如
果按照門診人均醫藥費用和住院費用
進行可比價格對比的話，門診和住院
人均費用基本上接近零增長，甚至在
住院醫療費用方面出現負增長，這是
在總體上非常不易的工作成效。

京醫療團隊近期赴港培訓

沈家燊：天津是未來投資熱土

■進一步提高市民生活質量和水平，是今後天津全市工作重點之一。圖為天

津經濟開發區綠化街區。 資料圖片

■馮翠屏（右四）、「世界電剪大王」計佑銘之女計艷莉（左四）等部分港澳

委員合影留念。 記者肖剛 攝

中國新聞


